

## Vorwort

Die Beiträge dieses Bandes beruhen auf den Vorträgen, die bei der Tagung des Konstanzer Arbeitskreises für mittelalterliche Geschichte vom 30. März bis 2. April 2004 auf der Reichenau gehalten worden sind. Seinerzeit konnte Georges Bischoff den Vortrag nicht halten, hat ihn uns aber für den Band zur Verfügung gestellt. Ihm und allen Referenten danken wir vielmals für die zügige Kooperation bei der Druckvorbereitung.

Für die Redaktion des Bandes waren Clemens Joos, M. A., Christopher Schmidberger, M. A., und Tobie Walther, M. A., die als Mitarbeiter am Historischen Seminar Freiburg i. Br. tätig sind, verantwortlich; das Register wurde von Lic. phil. Rebekka Köppel, Mitarbeiterin am Kunstgeschichtlichen Institut der Universität Freiburg i. Ü., unter Mitwirkung von Clemens Joos erarbeitet. Ihnen allen sei für ihre entsagungsvolle Arbeit herzlich gedankt, ebenso wie dem Thorbecke Verlag für die sorgfältige Betreuung der Drucklegung des Bandes. Der Deutschen Forschungsgemeinschaft schulden wir Dank für den gewährten Zuschuß.

*Peter Kurmann und Thomas Zotz*